

Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par <u>Jaume Portell</u>, journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project <u>AfricanTech</u> (1/MAC/1/1.13/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027.

CÔTE D'IVOIRE

Cadre macroéconomique:

La Côte d'Ivoire connaît une croissance de plus de 6% par an depuis 2022. Les Perspectives économiques en Afrique 2024 identifient l'investissement – public et privé, et la consommation intérieure comme les moteurs de cette croissance. Le FMI souligne que la hausse des prix du cacao permettra calmer le déficit du compte courant grâce aux recettes supplémentaires. Le prix du cacao, au printemps 2024, a atteint plus de 12 dollars le kilo ; un an plus tard, il a baissé, mais reste autour de 8 dollars le kilo, bien au-dessus de la moyenne de la dernière décennie, qui se situait entre 2 et 3 dollars le kilo. Le poids de l'industrie a augmenté depuis 2000 et représente 22% du PIB, bien que l'économie repose largement sur le secteur des services (54% du PIB). Le PIB de la Côte d'Ivoire en 2023 est de \$78,8 milliards de dollars.

Dette et monnaie:

La Côte d'Ivoire a une dette extérieure de 3,548 milliards de dollars. Le service annuel de cette dette a augmenté depuis 2012, où elle devait payer 325 millions de dollars par an. En 2025, ce chiffre approchera les 4,3 milliards de dollars par an. La majorité (48%) des détenteurs de la dette Ivorienne provient du secteur privé, avec poids très importants (28%) des détenteurs d'obligations. En deuxième position, on trouve les créanciers multilatéraux (33%), représentés principalement par la Banque mondiale (13%) et le Fonds monétaire international (9%), Enfin, sur le plan bilatéral (19%), les principaux pays lorsque la Côte d'Ivoire doit l'argent sont la Chine (12%) et la France (5%). La Côte d'Ivoire fait partie des quatorze pays africains qui utilisent le franc CFA, une monnaie dont la parité avec l'euro est fixe : 655 francs CFA/euro.

Importations et exportations:

Comme c'est traditionnellement depuis l'indépendance, une grande partie de la balance commerciale de la Côte d'Ivoire tourne autour du cacao. La Côte d'Ivoire a exporté pour 22,3 milliards de dollars de marchandises en 2023, dont un quart de cacao, de pâte de cacao ou de beurre de cacao. Cependant, l'or (19%), le caoutchouc (10%) et la noix de cajou (6%) ont pris du poids ces dernières années comme nouvelles sources de revenus. L'exportation d'essence vers d'autres marchés africains est aussi une source importante de devises fortes et représente 10,5% des exportations. Les principales destinations des exportations ivoiriennes sont la Suisse (17,4%), les Pays-Bas (9%) et la France (4%). En Afrique, les principaux partenaires commerciaux sont le Mali (7,13%) et le Burkina Faso (3,8%). Les Etats-Unis (5%9 et la Malaisie (4,3%) sont les autres destinations des marchandises ivoiriennes.

Les importations de marchandises en 2023 s'élevaient à \$19,3 milliards. Les importations d'énergie font partie de l'état de l'économie : le pétrole brut et l'essence représentent ensemble plus de 20% des importations totales. Le riz, le poisson et les médicaments sont d'autres produits ayant des répercussions directes sur l'économie locale. Les deux principaux partenaires commerciaux dans ce domaine sont la Chine (16,4%) et le Nigeria (12,4%), suivis par la France (6%) et les États-Unis (4,5%).

L'électricité:

La Côte d'Ivoire a doublé sa production d'électricité entre 2010 et 2023. En 2010, elle a produit 5,95 TWh, a majorité de ce mix (70%) provenant du gaz ; en deuxième position, la source principale est l'hydroélectricité (27%). En 2023, la production est de 11,13 TWh, avec une répartition pratiquement identique du mix : 69% de gas et 30% de l'hydroélectricité.

La défense :

Les dépenses annuelles de la Côte d'Ivoire en matière de défense s'élevaient à 636 millions de dollars en 2023, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce de la défense. Au total, la défense représente environ 4% des dépenses publiques. Le principal fournisseur du pays depuis 2000 est la Bulgarie.

La démographie :

La population de la Côte d'Ivoire a augmenté depuis 1990 et vit de plus en plus dans les villes. En 1990, la Côte d'Ivoire a 12,2 millions d'habitants et 61% d'entre eux vivaient en milieu rural. En 2023, selon la Banque mondiale, ce chiffre a changé : il y avait 31,1 millions d'habitants et plus de la moitié (53%) vivaient en milieu urbain. L'espérance de vie est passée de 53 ans en 1990 à 59 ans en 2022. La moitié de la population a moins de 21 ans.

L'innovation technologique:

L'accès à Internet en Côte d'Ivoire, grâce au saut des années 2010 aux années 2020 est passé de 2,7% de la population à 38%. Ce pourcentage est légèrement supérieur à la moyenne du continent (environ 34%). Selon l'indice de développements des TIC 2023, 63% des Ivoriens disposent d'un téléphone mobile.